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noticias y acontecimientos académicos

a fin de reducir 40 % el consumo de energía 
eléctrica, el instituto de ingeniería imple-
mentó el programa de ahorro de energía en 
el primer piso de la torre de ingeniería. Para 
ello, se efectuó el análisis de la instalación 
eléctrica original y la identificación de los 
usos típicos de consumo de energía eléctri-
ca en estas áreas. con esta información se 
desarrolló e instaló la tecnología necesaria 
para controlar manual o automáticamente 
el sistema de iluminación realizando un mí-
nimo de cambios a la instalación original.

El antecedente de estas acciones es la pre-
ocupación de las autoridades universitarias 
motivada porque las luces de la ti perma-
necen encendidas a altas horas de la noche. 
El proyecto consiste en instalar controlado-
res para que los usuarios puedan manejar 
individualmente las luminarias. el problema 
radica en que un solo circuito controla gru-
pos de diez luminarias, lo que significa que 
aunque hubiera solo un ocupante en un cu-
bículo el domingo a las 9 de la noche, toda 

la secretaría de Planeación y desarrollo 
académico del ii invita a los investiga-
dores, técnicos académicos y becarios a 
participar en una serie de pláticas cuyo 
objetivo es fomentar la convivencia aca-
démica. la idea es que el personal del 
instituto que viaje para realizar alguna ac-
tividad académica fuera del mismo haga 

la fila de luminarias a la que pertenece ese 
cubículo estaría encendida el tiempo que 
esa persona estuviera en su oficina.

Una vez efectuados los cambios necesa-
rios en la instalación, durante dos semanas 
se midió el consumo de energía eléctrica 
en los pisos 1 y 2 de la torre de ingeniería, 
con la idea de comparar el funcionamien-
to de estas áreas, ya que la distribución y 
el número de personal que labora en ellas 
son similares. el informe indicó que se ha 
reducido aproximadamente 40 % el consu-
mo en el primer piso.

en la siguiente fase el sistema se aplicará 
en el segundo nivel de la torre y posterior-
mente se presentará el proyecto al consejo 
directivo de la ti para promover su instala-
ción en los niveles del tercero al sexto, así 
como en el edificio 12 del ii Unam. 

si bien la necesidad surgió en el seno del 
consejo directivo de la torre de ingenie-

ría, fue el doctor adalberto noyola quien 
tomó la iniciativa de analizar el problema 
y proponer soluciones, considerando una 
inquietud ya manifestada anteriormente 
por el ingeniero Valente Vázquez, de la co-
ordinación de instrumentación, de contar 
con los elementos suficientes para aten-
der esa necesidad.

El sistema de control de iluminación de-
sarrollado por el ii Unam está a cargo del 
ingeniero Valente Vázquez.  

CoNTRoL DEL SISTEMA DE ILuMINACIóN

CoNvIvENCIA ACADéMICA
una presentación a su regreso, con el fin 
de intercambiar experiencias y fomentar la 
comunicación entre nosotros.

dentro de este contexto, josé luis Fernán-
dez Zayas, investigador de la coordinación 
de Procesos industriales y ambientales del 
ii, trató el tema del agua para energía, con 
base en la experiencia que ha adquirido des-
de mediados de 2008 en colaboración con el 
consejo mundial de energía (Wec), que lo 
nombró chairman del comité para estudiar 
las vulnerabilidades futuras (hacia 2050) en 
este aspecto. durante su exposición, el doc-
tor Fernández Zayas dijo que, conforme la 
humanidad transita hacia el futuro, es evi-
dente que éste es cada vez más complejo, 
con importantes implicaciones por las diver-
sas transiciones que se viven, y seguirán en 
aumento las tensiones entre regiones por el 
uso del agua para obtener energía.

comentó que ya la competencia por el agua 
para producir biocombustibles ha generado 
grandes dificultades en el manejo internacio-
nal de alimentos, por lo que la disponibilidad 
de comestibles apropiados para el mundo 
en desarrollo, incluyendo los principales 
países asiáticos, se hace más raquítica y cos-
tosa. ese es solo un ejemplo, pues se cono-
ce con precisión la creciente la relación del 
bienestar con la salud, y de esta última con la 
alimentación y con la calidad ambiental.

Para concluir afirmó: Sin embargo, no pa-
rece faltar tecnología para que todos los 
pueblos de la Tierra coman bien y obten-
gan los recursos energéticos mínimos re-
queridos para su desarrollo equilibrado. Lo 
que hace falta es encontrar cómo detonar 
los mercados que permitan este progreso, 
dentro del marco social adecuado. 

Página de la Torre de Ingeniería: 
www.torredeingenieria.unam.mx

Contacto con el doctor F. Zayas dentro de la 
página del Instituto: www.ii.unam.mx




